

18 de septiembre de 2023 No. 33

México

Comunicado: El Estado mexicano reitera su posición en contra de las comunidades indígenas y medios de comunicación. Nuestros radios. Nuestras normas

Diez mil indígenas de Chicomuselo, Chiapas, rompen el miedo y salen a protestar

A muy tempranas horas de este día 12 de octubre, con cierta incertidumbre y cautela, uno a uno fue llegando cada contingente de familias, amigos y vecinos que se dieron cita en el lugar llamado *El arco de los siete jaguares*, en el municipio de Chicomuselo, Chiapas. El objetivo era realizar una manifestación hasta llegar a la presidencia del municipio.

FUERA EEUU DE OAXACA#ELSURRESISTE

El día de hoy, nos sumamos a las movilizaciones nacionales e internacionales a 531 años del inicio de la resistencia y rebeldía de nuestros pueblos indígenas en ABYA YALA, nos vemos en el espejo de la histórica lucha de los pueblos originarios del MUNDO frente a la guerra de exterminio, invasión y despojo de nuestras tierras, territorios, bienes naturales, identidad, lengua, tradiciones, espiritualidad y formas de organización, que al día de hoy, siguen amenazadas por un violento proceso de NEOLONIZACIÓN, en medio de Crisis Climáticas, Energéticas y Humanitarias, así como de conflictos militares en diferentes partes del mundo. ¡AQUÍ ESTAMOS!, ¡NO NOS CONQUISTARON!, ¡EXISTIMOS, PORQUE RESISTIMOS y REEXISTIMOS!

Pueblos originarios se movilizan por el Día de la Resistencia Indígena

Este 12 de octubre se realizaron diversas movilizaciones en el país de parte de organizaciones y comunidades indígenas para destacar, de acuerdo a un pronunciamiento del Congreso Nacional Indígena, "la resistencia y rebeldía de nuestros pueblos indígenas en Abya Yala".

La Sala Superior vinculó al Congreso de Chihuahua a legislar para garantizar los derechos político-electorales de las personas indígenas

El asunto se originó a partir de diversas demandas de distintos miembros de comunidades y pueblos indígenas: el Tribunal local determinó que el Congreso del estado incumplió su obligación de dictar las leyes necesarias para proteger los derechos de las personas indígenas. En consecuencia, le ordenó resolver esa omisión legislativa antes de que iniciara el siguiente proceso electoral.

Los 30 infiernos industriales en México causantes de cáncer y muertes masivas

En México existen 30 regiones de emergencia sanitaria y ambiental donde se disparan los índices de muerte y enfermedades terminales, sobre todo en niños, niñas y adolescentes. A éstos también se les conoce como infiernos ambientales, pero en realidad son infiernos industriales: los residuos altamente tóxicos, materiales peligrosos, plaguicidas y otros contaminantes dañinos de origen industrial son los que envenenan masivamente a trabajadores y habitantes.

Al lanza petición para que el gobierno mexicano deje de criminalizar defensores del territorio

Amnistía Internacional (AI) [lanzó una petición](#) para exigir a las autoridades mexicanas «que

Latinoamérica

Perú: Rechazan iniciativas contra normativa ambiental

El día de hoy, comunidades mapuche williche del territorio del Pilmayken, representadas por su organización autónoma Aylla Rewe del Ngen Mapu Kintuantú y autoridades ancestrales, la machi Millaray Huichalaf, autoridad espiritual del pueblo mapuche, y el consejo de lonkos, en representación de más de 150 comunidades indígenas afectadas, presentaron en Oslo una queja contra Statkraft ante el Punto Nacional de Contacto (PNC) de la OCDE en Noruega, por posibles violaciones a las Líneas Directrices sobre Empresas Multinacionales. Cabe destacar que Chile firmó el Convenio Constitutivo de la OCDE el 7 de mayo de 2010.

Guatemala. Paro Nacional: desalojos y agresiones a manifestantes marcan el día once

En diferentes puntos en los que se desarrollan las manifestaciones pacíficas de ciudadanos que piden la renuncia de la fiscal general Consuelo Porras, se reportaron desalojos violentos de parte de autoridades del Gobierno y agresión a quienes se encuentran ejerciendo su derecho a protestar.

CIDH y RELE: Nicaragua debe cesar represión contra comunidades indígenas de la Costa Caribe

Washington D.C. La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) y la Relatoría Especial para la Libertad de Expresión (RELE) expresan preocupación por los recientes hechos de represión y violencia contra integrantes del partido indígena Yaoti Tasba Masraka Nanih Asla Takanka (YATAMA), así como los continuos ataques, criminalización y hostigamiento contra las comunidades indígenas de la Costa Caribe de Nicaragua.

Brasil: Conflictos no campo têm segundo maior número no 1º semestre deste ano

O número de conflitos no campo registrados no primeiro semestre de 2023 foi o segundo maior dos últimos dez anos, somente superado pela quantidade ocorrida nos seis primeiros meses de 2020. Os dados, divulgados hoje (10), são da Comissão Pastoral da Terra (CPT).

Chile: Comunidades mapuche logran paralizar el proyecto «Bien Público Parque Geológico de la Región de Los Ríos»

La Corte de Apelaciones de Valdivia detuvo la ejecución de la segunda parte del proyecto geológico tras acoger recurso de protección por parte de comunidades mapuche de la región de Los Ríos.

Publicaciones

1. [Periodismo de lo posible. Podcast. Chihuahua. El vuelo de la resistencia de la comunidad raramuri.](#)
2. [Tommaso Gravante y Alicia Poma coords, Emociones y medio ambiente : un enfoque interdisciplinario](#)
3. [Culture Hack, Somos de la tierra. Guía comunitaria para crear diálogos intergeneracionales sobre cómo volver a relaciones justas con la tierra. Versión 1.0](#)
4. [Colectivo ¿Y tú qué?. Podcast, alterterritorios. Encuentros contra Extractivismos y Megaproyectos](#)
5. [Global Witness, Preguntas y Respuestas sobre el Derecho a Grabar en México](#)

Consulta la recopilación de documentos, informes, publicaciones, ensayos y artículos que se han compartido en los números anteriores del monitoreo de noticias sobre Derechos colectivos de los Pueblos Indígenas.

REPOSITORIO DE PUBLICACIONES

Eventos y convocatorias

[Tequio Jurídico. Evento: Segundo festival chontal: "Mujer, cultura y defensa del territorio"](#)

[Gusanos de la memoria.](#)

[Convocatoria: 1°](#)

[Premio de calaveritas literaris en lengua de la montaña de Guerrero](#)

[Culture Hack. Convocatoria: Volver a la Tierra como transición global para liberarnos junto con la Madre Tierra.](#)

[Cultural Survival. Convocatoria de becas abierta para jóvenes Indígenas agentes de cambio](#)

Continúa la conversación en nuestras redes sociales



**FONDO
DEFENSORES**